

衆議院第二十二回国会文教委員

昭和三十年五月六日(金曜日)

同月二十八日

# 議録 第五号

出席委員  
三三五五九  
法律案(内閣提出第一七号)

○佐藤委員長 御異議がなければ、再び委員になられました坂田道太君を理事に指名いたします。

以上が本法案の提案理由及び内容の概要であります。何とぞ慎重御審議の上すみやかに御可決下さ、よろお

委長  
佐藤萬九郎君  
理事赤城  
宗徳君  
理事坂田  
道太君  
理事竹尾  
式君  
理事上原  
弘市君  
顧(高木松吉君外一名紹介) (第二六二号)

○佐藤委員長 次に国立学校設置法の一部を改正する法律案を議題といたし

願いいたします。

出席三宅	正一君
綾瀬	彌三君
杉浦	武雄君
久野	忠治君
河野	正君
木下	哲君
出席國務大臣	米田 吉盛君
文部大臣	高村 坂彦君
松村	永山 忠則君
謙三君	野原 覧君
	小牧 次生君
	長野県に東京天文台の七十四インチ 反射望遠鏡設置の請願（倉石忠雄君 紹介）（第二七四号）
	博物館等に対する国庫補助金確保に 關する請願（野依秀市君紹介）（第三 一六号）

○松村国務大臣　ただいま議題となりました國立学校設置法の一部を改正する法律案につきまして、その提案理由及び内容の概略を御説明申し上げます。この法律案は、昭和三十年度予算に照應して関係条文を改正するものであります。提案理由の説明を聽取いたしました。松村文部大臣。

○佐藤委員長 次に文教行政に関する件を議題といたします。松村文部大臣並びに政府委員に対する質疑を行います。辻原弘市君。

○辻原委員 大臣に二、三点、前会お尋ね申し上げました点にも関連をいたしますが、その後の経過をお聞きいたさねばならぬ点もありまするので、お尋ねいたしたいと思います。

第一にお尋ねいたしたのは、本日

文部政務次官	寺本廣作君	青年學級運營費國庫補助増額等に關する請願（野依秀市君紹介）（第三二一號）
文部事務官（大臣官房会計課長）	北岡健二君	
文部事務官（初等教育局長）	緒方信一君	
文部事務官（大學生學術局長）	稻田清助君	
文部事務官（社教部事務官長）	寺中作雄君	本日の会議に付した案件
文部事務官（管管理局長）	小林行雄君	理事の互選
		国立立学校設置法の一部を改正する法律案（内閣提出第一七号）
		文教行政に関する件

開設、国立大学に夜間の短期大学部の併置、国立大学の附置研究施設の設置等について規定するのであります。

改正の第一点は、弘前大学及び佐賀大学に農学部を、大阪大学に薬学部を開設し、香川県立農科大学を香川大学の農学部として、鹿児島県立大学の医学部及び工学部を鹿児島大学の医学部及び工学部として移管いたすものであります。

の毎日新聞でありましたか、例の新生  
活動運動に対する政府の方針がやや明瞭  
に出ておりましたが、この間私も申し  
上げておきましたように、新生活運動  
という名でもつて、各都道府県でいろ  
いろな試みが行われておりますが、政  
府はどういうような考え方でこれを推  
進しようとするのか。同時にまた文部  
当局としては、この問題を取り扱うの  
に、どういふ具体的な進捗手法をやう

專門員 石井 勝君

改正の第二点は、医学及び歯学の大

は、どうして具体的な指導法を教わる  
ていこうとするのであるか、この点

十月三十日  
○体調を整え、これより会議を開考す。

学部の学年進行に伴い、現在大学院を  
持つ大学のほかに五大学に大学院を

をお尋ねいたしておいたのであります  
が、時こその際ご私事申上せずて詫せ

委員仲川房次郎君辞任につき、その  
補欠として久野忠治君が議長の指名  
で委員に選任された。

月六日

理事坂田道太君委員辞任につき、そ  
の補欠として同君が理事に当選し  
た。

理事の補欠選挙を行います。理事坂  
田道太君が去る四月六日委員を辞任さ  
れましたので、理事が一名欠員になつ  
ております。理事の選挙は、その手続  
を省略して、委員長において指名する  
ことに御異議ございませんか。

開設いたすものでござります。  
改正の第三点は、茨城大学に短期大學部を併置し、静岡大学に県立の静岡法経短期大学を短期大学部として吸収併置いたすものであります。  
改正の第四点は、東京大学に共同利

ましたのは、文部行政の中でこの問題を取り上げられる場合、昨今学校教育と関連をして社会教育の重要性、さらには青少年の環境の中から、頗る危険的な文化を取り除くといふような意味合いにおける文化行政というものが、きわめ

る。こういう考え方であります。従いまして、新生活運動につきまして私は申し上げることが妥当であるかどうかは、これは別といたしますが、しかしその計画には参画をいたしておられますから私から申し上げますが、それにつきましては、すでに申し上げました通りに、これを文部省の考え方だけではありませんといふことも考えておりません。ことにへたをやりますと、一種の団賛体制のような形が出てくると、われわれの素志ではございませんので、それで呼びかけはいたしますけれども、純然たる民間団体でやつていただきまして、それが盛り上つて一つの生活を貢正する国民運動となつてくれることを期待をいたし、希望をいたしておるわけでござります。それに向つてこれらの予算を補助をいたし、その効果を十分發揮していただきたいというような構想を持つております。たとえば言論界、宗教、教育、婦女子の団体、あらゆる面の代表者に呼びかけて、そういう機構をつくつてやつていただきたい、こういうのがただいま政府としての考え方でございます。それならばどういうことなどをやるかということにつきましては、民主党の方でもいろいろ練つております。それから文部省といたしましても、全然構想がないわけではございませんが、しかし、そういうふうに民間の団体として発足してもらとうことになりますと、そのときに、こういうこととこういふことと、こういふことをやつてくれと、いうような注文

を政府からつけるのが妥当であるかといふことを考えてみますと、あまりこまかいことをさしいって、政府からこういうことでやつてくれといふのは妥当ではなくて、そのでき上つた団体で協議をしてもらつて、すでにいろいろ生活改善の別々の団体が幾つもできておることは御承知の通りですから、そういうものを加えて、そしてこれら的新たにできる結合の団体でそういう当面さしあたつてやるべきことを研究してやつてもう、こういふことにいたした方が、一等なめらかに立出立するやうんじゃないかと考えているわけでござります。文部省といたしましては、社会局という機関もござりますので、それらの下働きをせよ。お手伝いをせよということならば、それは私の方では十分やる用意を持つておりますが、大体の構想といたしましては、今申したような考え方をもつて、これは文部省といふよりも、政府としてそういう考え方を持つておるわけでござります。

○辻原委員 この運動を通じて、一冊私どもとしては警戒をしなければならない点といふのは、大臣も言われるよるに、官制的な運動であつてはならないということであります。しかし実際問題として、運動を片や推進し、しかゞそれを相当の考え方を持つて文部省がやられる場合に、かりにそういうような精神であつても、具体的に運動を推進していく過程に、どうしても官制的な精神性を得ない点が出てくるのじゃないか。今お話をありましたように、文部省としては具体的な構想をもつて民間団体に運動を推進してもらうといふような行き方をとらないで、あるいは五千万円の補助金を配分するには条件を付するようなことはいたたくなかいといふような大臣の考え方であつたから、ようやく思うのです。それをわれわれとしては終始していただきたいと思うのであります。しかし、そろそろするなり、一体文部省がこれをある程度所管をして具体的に遂行する場合に、どんなやり方をやるのかといふ点で、非常にわれわれとしてはつかみどころのないような考え方方に立つと思うのですが、そういう点を十分さらにお考えをいただきたいと思います。されば、そういう方針が既として確定しておるようござりますが、そうすれば、それを文部省が受け、これを具體的に推進するといふような経緯になれば、今、さきに大臣が言われたよう

な、自主的な民間団体の形の運動といふものが若干阻害されてくるのではないかといふ懸念もあるのであります。が、こういう点については、大臣のいわゆる党の生活運動の方針といふものと、それから文部省自身が考えられておる一つの構想といふものと、それに加えて運動全体の構想としては、民間団体なり国民大衆の一つの盛り上る次においてそれをやつていこうといふうのとの、この三者の関係は非常にむぎゅきしめの問題ですが、どういふうに整理されようとするのか、そちらの点を明らかにしておいていただきたいと田中です。それが一つです。

それからもう一つ申し上げておきたいのは、補助金の配分の問題に当つては、やはり最初の考え方は何ら注当つけないということであつたが、しかし、今後これをそれぞれ各種団体に配分をするということには、何かの規格、基準といふものを作つて配分するのが通例であるようと思う、それが一番簡便なやり方だと、これは一つの慣習からわれわれは考へるのであります。が、そういう行き方に墮してくる危険がないかどうか。全然条件をつけないと、ほんとうに民間団体が自主的にやつたもので、必要とする経費を、文部省が五千万円の範囲内でそれ補助していくといふ考え方で終始される決心が大臣におありなさるのか、やつたものについてのみ補助するといふような形態に進むのか、これらあたかもしたるものについてのみ補助するといふことを思つておいていただきたいと思うのであります。

る問題は、これはかつて青年団活動あるいは青年学級の育成強化という間際にわれわれも申し上げておいたあります。やはり自主的な青年団活動ないしは婦人団体の活動等はあります。しかし、現在の青年団あたりの動きを注目してみましても、やはり官僚的な行き方を廃しよく、あくまで主張的な民主的な運営で終始したいところが、希望が漸次強まっておると思うのですが、そういう際にやはり新しい活動運動と銘打つてやる限りにおいては、民間団体の中での青年団あるいは個人団体あるいはその他民主団体の活動は、相当ウエートを置いておられるところです。思うのであります。こういった場合に、やはり青年団に補助金を交付する、あるいは婦人団体に補助金を交付するといつたような問題が派生してきましたときに、そこにおのずから何かの規制が生れはしないか、こういう点は具体的に大臣としてはどうお考えなさるか、以上の三点について御見解をおわっておきたいと思います。

それから文部省として何かひもをつけて助成などをするのではないかといふお考へでございますが、そういう考へ方は毛頭持つておりません。いやしくもそのことが妥当であると見ますならば、それはかれこれ条件をつけないで、その団体を信頼してやつていただきたい。いわんやそれが超党派的に成り立つようなことが幸いにできますならば、なおなおのことであらうと考えております。

○辻原委員 国民全体からの盛り上るような形の運動であれば、われわれもとかく申し上げるわけもありませんし、双手をあげて賛成をいたしたい。

○辻原委員 どうかそういうような形でお考へを願いたい。そうでなければ、事新しくこ

ういう問題を、こういうような銘を打つてやる行き方は、かえつて有害ではないかといふべきだとしてお

りますので、そういう場合には、そうではなくて、従来の若干陥没してい

る社会教育について、もつと勇敢に力を注いでいかれるというようなことの

方が、実効を上げられる近道ではないかとうふうにも考えられますから、あわせて社会教育について文部省の御努力をお願いいたしたいと思うのであります。承われば、一億二千万円のうち七千万元は従来の社会教育部面に大きく作

用していくいくといふお話であります

が、その中で一体今社会教育として、どの点に力点を注げばその効果が上の

おきたいと思います。七千万円をどう

重点的に社会教育に投じられよろと

ておられるか、この点を一つ承りたい

と思ひます。

○辻原委員 しばらく一つ時日をおかしいただいて、まとまつた御返答を申し上げたいと思

います。今までまらない考へ方を申し上げましてもならぬと思ひますから、し

ばらく御猶予を願ひたいと思ひます。

○辻原委員 しばらく時をかせごい

お話をござりますので、重ねてお尋ね

はいたしませんが、時間は相当おかし

おいたつもりでございますから、ここ

らあたりで一つ方針を明確にしてお

いていただきたいと思ひます。社会教育と申す場合には、これは範囲が非常に

広うござりますので、その重点の置き

方といふものは、これは具体的にはな

かなかむずかしいと思ひますけれど

も、ただ私は、最も単近な問題を一つ

大臣にお話申し上げておきたいのであ

ります。それは、どれをとらまえてど

ういうふうにやれば効果があるといふ

ようなことは、実際問題としてわれわれも考えるだけでありまして、これは

いわゆる公民館活動が、最近において

むずかしいのであります。ただし、

せつから今日まで社会教育の一つの中

心、センターとして育成して來ました

が、その点を参考に承わっておきたい

と思ひます。

○松村國務大臣 実は先刻も申しまし

た通りに、各方面のその道の専門家に

この間寄つていだいて、いろいろ話合

いをいたしたのです。その話を聞きま

して、今お話の軸点とするところもや

はり考へてやらなくちやならぬと思つ

ておりますが、その考へ方の、決定的な

考え方がまだまとまっておりませんの

で、今研究中でござりますから、いまし

ぱらく一つ時日をおかしいただいて、ま

まとまつた御返答を申し上げたいと思

います。今までまらない考へ方を申し

上げましてもならぬと思ひますから、し

ばらく御猶予を願ひたいと思ひます。

○佐藤委員長 開連して三宅君。

○三宅委員 大臣にちよつとお伺いし

ます。新生活運動についてまだ非常に

漠然としたお話しかないのであります

が、たとえばヒロボンの弊害の撲滅運

動といふようなことであれば、これは

まあ日本の青少年をほとんどむしばん

てしまつて問題にならないことであ

ります。先ほども申し上げました通りに、

ここに政府なり党なりが何か注文をつ

けますと、この話がすなおに成り立た

ないと思ひまして、あちらこちらに

かせてやるようにならないと、ただ名前

だけをかりるような形になつていかな

いからといって、具体的の研究はむし

ろ私はあまり聞いていないのでござい

ます。またやらないように申してお

ります。ただやらないようになると申してお

ります。そういうことはきつといろいろの

方面にあるだらうと思ひのであります

が、今までたとえば私は例としてヒ

ロボンのことを申し上げたのだが、そ

んな話はできるかもしれません、責任

一つ私は思ひつきで申し上げたのです

けれども、だれが考へてみても、これ

はやらなければならぬといふ面が必ず

あると思う。そういう話については、

私は所管課においても、あるいは閣議

の席上においても、あるいはまた民間

の熱心な団体からも話がきておると思

うであります。それで押しつけると

なりませんから、その辺のことについ

て、たとえば項目としてはどういう項

目が非常に大きな問題だといふうな

うわかります。わかりますけれども、

いやしくも国費を五千万円でも、とも

かく予算に計上しまして——私がさ

れをやるすべがない。こういふような

状況であります。そういう点について、私はことしの予算では相当期待を

申し上げておつたのでありますけれども、そ

れをやるすべがない。こういふような

状況であります。そういう点について、私はことしの予算では相当期待を

申し上げておつ

かをそういう意味でなしに。こういう問題は大きい問題として各党の了解があるならばやりたいのだとうよう腹案はお持ちになつておると思うし、お持ちにならずに一つ新しい機軸でやつてみようということだと、私はまたほんとうの思いつきで役に立たぬと思うのであります。その点はいかがですか。

○松村国務大臣 何らの用意なくして予算をとるといふのはどういうものかというお話をございますが、それは今日になつてみますと、国民の生活を改善する、締め直しをするといふことは、おそらく輿論としてだれしも痛感することであろうと思いますので、それをやりたいということ。そうしてそのやり方につきましては、予算に盛つて、そしてそういう団体もでき、よく話し合ひをして、その費途を誤まらないようにするといふことができるのであります。たとえば科学振興費として予算をとりまして、それをさらにいろいろの審議会へかけてあとでその分配に誤まりなきを期する、ああいうやり方でこれもやつていけるのじやなかろうか、こういうふうに考えております。もちろんこれまでいろいろこういふことにやつたらしいといふ意見は、これはお話を通りにたくさんお話を承わりました。けれども今ここに具体的にこれこれ、これこれのことをまずやるのだといふことを政府がきめてかかるといふことは、これは先刻申しました趣旨から申してどうぬものかと思いまして、ただやらねばならぬことであるといふことに私は強い関心を持つておりますが、そのやり方は全く白紙

の状態で、新しい団体におまかせしない  
いいんじやなからうか。もちろんまず  
第一に衣食住の改善等から始めて行か  
なくちやなりませんけれども、これら  
のやり方等については、その新しい団  
体にまかせてやつていいんじやなから  
うかといふふうに考えております。  
○三宅委員 どうも答弁に満足しない  
のです。心構えは大臣の言われた心構  
えを一応了承いたしますが、今も大臣  
の言つておられる通り、それぞれ新生  
活動運動の必要を痛感している面からい  
ろいろ話もあつたということでありま  
すから、それでは主管の局長から承認さ  
りますが、一休どういうような提案が  
あつたか、これを一つ。今までこうい  
うことが閣議にも出たり、新聞にも出  
たり、委員会でも話をされたりして、  
その結果現われてきた運動としては何  
がよからうじやないかといふ大きな項  
目としての意見等の具申のありました  
部分について報告を受けたいと思いま  
す。これが一つ。

それからもう一つは、各党に相談し  
てやるのだというお話を今承わつたの  
ですが、これは具体的には予算が成立  
したあとにお考えになるのか。そんな  
ことをしておればおそくなつてしまふ  
ことになりますが、あるいはどういう  
形態で、たとえば各党の政調会等に賛  
同を願つてやられるのか、あるいは衣  
食住に一番関係がある文教、社会労  
働、農林等の関係の委員会の委員長、  
理事等で相談をしてもらひのか、その  
辺の構想はどうなつてあるか、この二  
点について。一つは主管の局長から、  
一体今までの申し入れ等がどういうふ  
うになつたかということ、それからも  
う一つは、各党との話し合いをどうい

うふうにやられる腹案を持つておわらるるか、その点は大臣から御答弁を承わりたい。

○松村國務大臣　お答えをいたしますが、各党への呼びかけをどういふうにするかということは、まだきめてはおりませんが、ひつきょうこれは文部省というよりも、政府全体としてもやりたいと考えております。その時期でございますが、時期はこの予算ができるからあとといふような考えではございません。できるだけ早い機会にそちらへ手続をやって、ほんとうに各派の間に御了解を得たい、こういうふうに考えております。このような考え方からいたしまして、今現局の局長からもお話をいたしましたが、局といたしましては、社会教育の方は一生懸命やつておられますけれども、この方はそういう現局全体の関連のあるものでありますから、それとあわせ考えまして、全体の構想のもとにやっていますから、現局といたしまして、そこはまだ深い研究をいたしていないことなどを申し上げておきたいと思います。

○三宅委員 ちょっとそれを聞かせて下さい。  
○寺中政府委員 各都道府県におきましては、衣食住の改善といふよりな意味で、あるいは迷信の打破であるとか、あるいは封建的な冠婚葬祭の制度の改善であるとか、いろいろ多岐にわたる運動をいたしておるのであります。これは地方自治との関係におきまして、あるいは村づくり運動といふような形式で行われておるところもござりますし、あるいは婦人団体等が中心になって衣生活の改善、あるいは食生活の改善といふことを特に取り上げて力を入れておるといふようなものもある次第であります。それから民間団体といたしましては、たとえば主婦連合会といふようなものが、物価の適正化の運動、あるいは消費生活の合理化の運動といふようなことを主として問題にして新生活運動をやっております。あるいは全国の友の会であるとか、あるいは日本青年團協議会であるとか、人口問題研究会とか、日本産業開発協会、つまり日経連であるとか、新生活運動の会といふものを特別に設置いたしてやつておりますが、また全國社会福祉協議会といふようなところでも、新生活運動に沿うような計画を立ててやつております。大体そんなようなどころであります。

機会にお示しを願いたい。  
次に大臣もお急ぎのようであります  
ので、簡単にお聞きしておきたいと申  
います。それは学校給食の問題でありま  
すが、何か文部省の方でも、今国会  
に給食法の改正法案を提出されるよ  
うなお心組みがあるようであります  
が、内容をちらつとお聞きしてみますと、該  
象を中学校に拡大するということ。それから食  
困児童の問題を取り上げられ  
ておるようであります。けつこうで  
ありますけれども、しかし私が考  
えますのに、これは学校給食を推進する想  
本策ではないということであります。  
たとえば貧困児童が二十万おるとか  
うような話であります。これを六百  
万の対象に実施している中で割つてゐ  
ますと、一学級当り一人あるいは二  
人、どういうふうにこれを選定するか  
というようなことになりますと、とく  
でもない問題が発生すると思います。  
そういうことの中で、従来のように生  
活援護を受けておる子供であるならば  
これははつきりいたしますけれども、  
一体困つて金の払えぬ、最も貧乏な子  
供はだれであるかを、その学級の中で  
選定しようということになれば、これ  
は学校給食の目的が一面そかれ  
るといふ教育効果の中に、重要な影響  
を与える問題であると思う。そろ  
いうようなやり方よりも、私たちが同  
じ環境の中で、同じ条件で教育を遂行  
するという教育効果の中に、重要な影  
響をおこす問題であると思う。そろ  
努力をなさらないかといふ点を強調して、  
て、大臣の御見解を承つておきたい。

い間大祓当局との間に問題をかもして  
きた問題でありますので、学校給食と  
いうことだけでは、なかなか政府とし  
ても文部省としても、予算獲得に難航  
を示されると思いますが、この前に三  
宅委員からもお話をあつたように、や  
はりわれわれとしては地域のいわゆる  
酪農振興という問題と結び合わさること  
で、この点はこの前大臣としても非常  
に賛成の意向を示されましたし、超党  
派的な形で、何か委員会があつては各  
党との相談の上で遂行していくたいと  
いう一つのお考えをお示しになられた  
記憶も私にありますので、早急にこれ  
を実現の形に移されるお心組みがある  
かどうか、承わっておきたいと思うの  
です。

ただきていないような状況にあります。で、どうか一つこれはぜひ改善しなくてはならない、それで先に三宅さんの申されました、あいう委員会のよなものをぜひやりたいと思つていただけであります。が、ちょうど休会中でもありましたし、皆さんお忙しい中でもありましたから、まだ手をつけておりませんけれども、その後国会も開会せられましたからさつそく御相談をお願いいたしまして、その委員会と申しますが、あるいはこの委員会が公式で全部御参加下すつたような形にいたしますかの御相談をいたして、早急一つ取りかかりたいと思っております。

○社原委員 ただこの委員会だけではなくして、やはり関係の各委員会とも連携を持って、一つ強力な形で推進していただきたいと思います。ところの私は、私も地方で今酪農の問題などで困っている問題を最近見たり、自分としてもそれに対する意見を述べたりしてきてるのであります。御承知のようにいわゆる農村の酪農の経営の中で、乳製品についてはほとんど最近經營状態はゼロであります。牛乳を抱えてどこにはかすかということで弱っている現状であります。協同組合なら協同組合あたりで市乳に切りかえて、その市乳をその地域の学童給食用に回すことによって大体その地域の学校給食に充てられ、文務省が考へている中学まで及ぼすということになれば、優に現在の二倍、三倍の乳牛を増加していくても、市乳の販路だけは確保できるで

引下げなどに問題を転嫁しておりますが、自然に適正価格が学童給食を通じて生れてくる、そこから中間搾取のない、しかも新鮮な牛乳が地方に出回るといふことになつて参りますので、そういう運営はむずかしい問題がないと私は思ふ。そこまできております、だから一つ積極的にこの際推進していただきたいたと考えます。

それから将来出てくるであろう法案について若干意見を申し上げましたのが、繰り返して申し上げておきますけれども、中学校に範囲を拡大していくといふことをもじつて、あいさす。なお貧困家庭に国費の負担額を増していくといふこともけつこうであります。しかしそれだけでやろうとする考え方には、これは全く未節の行き方であるといふことを私は申し上げておきたい。そうでなしに、少くとも現在の完全給食目標について、これはそれに対する国費負担、全額負担に近づくといふことに努力すれば、勢い貧困家庭の問題も解消されていきますから、そういう方向で貧困家庭を救済し、そういう形で対象人員を拡大していくといふ基本方針をとられたい。そうでなければ肝心かなめの問題が忘れられて、枝葉が茂っていくからになりますから、それを実施していくのに問題が片づかない。どうかその点を一つ御留意を願いたいと思います。

を要求されておりますから、調査ができるお尋ねをするのであります。しかし、今日貧困児童家庭が、貧困のために給食代をどうしても負担することができない。そういう子供が大都会において特に多いのです。そのため大阪市のある小学校のごときは、半数近い者が給食を受けることができない。こうなりますと、学校給食の施設そのものが実は大きな問題を投げかけておる。こういう点で文部省が全国統計調査をなされておるかどうか、なされておるとすれば、どの程度の者が経済的負担に耐えることができなくて、学校給食を受けていないかといふような、そういう統計の結果を御説明願いたい。私はその結果の説明いかんによつて、このことはあらためて質問したい点があるわけです。

○小林政府委員　いわゆる生活保護法の適用を受けております子供ではありますませんけれども、それに近い準要保護児童の数でござりますが、もちろんこれは文部省といたましても、だんだん調べてはおりますけれども、その調べる調査の現在によりまして、かなり実は変動をいたしております。大まかな数字を申し上げますと、現在の小学校等における六百万の給食の児童に対しまして、四分の一二十四、五万程度が準要保護児童に当るものと考えられておざいませんので、中には、その一部分ります。しかしこの二十四、五万が、必ずしも全部が全部給食費の全額を負担することができないというのじゃございませんので、中には、その一部分は負担できるけれども、全額はできないといふいう者も、実は入つておる数字でござります。

○野原(鶴)委員 さわめて漠とした回答で、私が質問をするための資料になりました。六百万の学童のうち、たとえば大都市、中都市、小都市、いろいろようくに分けて、生活保護法の保護児童はどれだけで、それから準保護児童と目される者はどれだけで、そして経済的負担に耐えることができないために給食を受けてない子供はこういう数字になるといいうような、詳細な資料の提示を私は要求いたします。これはできるだけすみやかにこの委員会に御提示願いたい。その上でこの問題は質問いたします。

○社原委員 次に、こまかい点は事務局にお伺いいたしますとしまして、学童給食の問題も私は新生活運動の中に入らると思いますが、以下お尋ねする学校図書館、子供の良書の指導という問題、これもやはり新生活運動に入ると思ひます。昨今非常に問題になつてゐるし、われわれも痛感している問題ですが、これはヒロボン禍と並び称せられておるよう、不良図書がはんらんをして、この面から学童あるいは中学生、高等学校あたりの生徒が非常にその影響を受けて、頗る的な氣風を持つておる面も少くない。こういう点についてどういうような具体的な方法でやつていつたらいいかというようなことを、かねがね考えておるわけなのですが、昨今出版協会ですか図書関係の自主的な運動で、その追放の方法が試みられておるようありますけれども、この点についての文部省としての具体的な方法というものを考えておいていただかなければならぬ。その問題を通じて、やはり相当な役割を果すであろうと考えられるのは、先般成立

を見ました学校図書館法であります  
が、この学校図書館を通じて子供たちに  
よい書物を供給すると同時に、よい書  
物を十分読ませる習慣をつけることに  
よつて、私は町にはんらんしているよ  
うな、いわゆるエロ・グロ文化といわ  
れるそういうものから遠ざけることが  
できるのじゃないかと思います。しか  
しながら、その後この法律が成立した  
しましてからの文部省の力の入の方、  
あるいは省令等に盛られているこの学  
校図書館運営の方法といったものに、  
相当あきらぬ点があるのです。が、この際大臣にお伺いしておきたい  
一点は、先ほど申しました学校図書館  
を通じて、いわゆるエロ・グロの図書  
を追放するという考えに立つて、いま  
少し学校図書館の運営に万全を期せら  
れるというお考えをお持ちなさらない  
か、その点を一つお伺いしておきたい  
と存ります。

うようなことが、弊がなくしてやり得ますならば、これは最もいい。文部省が検定するというような強い形でなくして、良書を推薦するような方法もとれないものかということを、一つ考えております。これまた全く未定の、未熟な考え方でございます。それからもう少し一つは、地方の学校図書館に、良書を何も新たな本を買入れる力のないような図書館が多くございますから、それで巡回図書館を各府県でやつていただき、これに回す本を厳選してやつてみたらどうか、こういうような案を原局でも考えておられるようございまして、それらの構想をよく練つて、良書を読ませ、悪書を撃退するというやり方で効果を上げたいと思っております。

生徒、児童が向いている眼を、学校図書館の良書にどうして眼を向けさせかといふことが、一つの大きな問題であるうと思います。その具体的な問題として図書館法制定以来の問題の中にあつてはあとで書類をもつておきました、実際の指導に当るいわゆる司書教諭という先生の資格、資質、こういったものを形式的にやなくて実質的にどう上げるかという点これは出发早々でありますので、厳格にしては十分学校図書館の体裁を備えていますが、十分学校図書館なり学校教諭なりでありますので、落していいだらうと思いますけれども、これは若干考慮する必要があるということが一点。

それからもう一つは、先般来から予算削減の問題でいろいろいたしましたので、そういう点の影響もありますが、やはり十分その司書教諭なり学校教諭なりでありますので、それは良書を見て購入できるだけのいわゆる予算単価を与えていないこと、相当いいものであれば選定をして貰い入れるだけの予算単価、それから援助を与えておく必要があるんじゃないのか、こうらどころに私はこの問題があると思う。それも一つお考へ願いたい。いま一つは、これは事務的にどういうことになつておるか、私まことに詳しくは知りませんけれども、フルにこの図書館を利用する事が第一、それをあまり事務的に、率直に言えば役所式になつて、事前監査、事後監査というものにこだわって、ただ図書を美しく保存しておかなければならぬといふ考え方でおつたのは、これは利害

○総政府委員 第一点 司書教諭問題であります。が、これは御承知のように、教諭を持っていない、そのため講習をして資格を取る。その資格を与るために文部省令で司書教諭規程を定めておるわけでありますが、先ほどお話をございましたようには講習をして資格を取る。現在さしあたり充足するためにはなく手と手と早くやらなければならぬ関係もございまして、本来ならば八単位の資格であるべき者に対してして、従来の経験とか、あるいは大体における単位をとつておるといつたうな者に対しましては、この単位を減らす規定をきめておるわけござります。これにはいろいろと段階があります。いまして、たとえば大学で単位を持っている者、あるいはまた従来経験を持つておる者につきましては、その経験年数によっていろいろと変えておるわけでございまして、その点は厳しくございまして、当面の私どもの計画としては、一番有利な経験を持つておる者が、今お話しの二単位に相なつておるわざでございまして、当面の私どもの計画ではございませんして、一応の基準をきめまして、小、中、高等学校、そのほかに必要最小限度の司書教諭を取るべく早く充足しようと、こういうふうとで一番最低の講習を今現に行なつておるような次第であります。この点についていろいろ御意見がございまして、私どもも今後いろいろと努力していきたいと思いますけれども、現在考えております計画といたしましては、五ヵ年計画といたしまして、一九九年度から始めておりますが、一万五千人を一応充足する。これは小学校につきましては十二学級以上の学校、由



